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Mesmo com paralisação dos professores,
Seduc mantém aulas presenciais no dia 17
TCE pede informações sobre programação e estrutura que serão seguidas na volta às aulas no estado e municípios
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Aracaju vacinará população
de 22 anos e fará repescagem

Dois mortos e 16 presos em operação contra tráfico e roubo
Pág.  6

SÉRIE B

Confiança enfrenta hoje a Ponte Preta

LUCAS ALMEIDA

JOGADORES DEIXAM O
CAMPO CABISBAIXOS

APÓS A DERROTA PARA O
CSA NA TERÇA-FEIRA

:: Muitas nuvens com
chuva isolada; tempe-
ratura máxima 28ºC,
mínima 21ºC; umidade
máxima 80%, mínima
60%; ventos fracos/
moderados, direção
SE-S-W. (Fonte: Inmet)

Aos leitores
Em função das medidas restritivas em vigor no estado devido do

avanço da covid-19, o JD antecipará, temporariamente, a edição de
fim de semana para os sábados. Agradecemos pela compreensão.Pág.  8

A OPERAÇÃO CAVALEIROS DAS TREVAS FOI EXECUTADA EM
ITABAIANA, CAMPO DO BRITO, SÃO DOMINGOS, AREIA

BRANCA, MARUIM E ITAPORANGA; INVESTIGAÇÕES INDICAM
QUE O GRUPO ERA RESPONSÁVEL POR UM TERÇO DOS

ROUBOS E FURTOS DE MOTOCICLETAS NO INTERIOR
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Garantias
democráticas não

podem ser
evocadas

justamente para
atacar as instituições
que lhes sustentam

A prisão de Roberto Jefferson

2opinião

* Manoel Moacir Costa Macêdo

O mundo tropical abriga uma diversidade de ecos-
sistemas com diferenciados climas, solos, água, flo-
ra e fauna. A biodiversidade tropical atrai a ganân-
cia planetária. O Brasil possui seis biomas: Amazô-
nia, caatinga, cerrado, mata atlântica, pampa e pan-
tanal. Água doce em abundância, um bem escasso
para outros povos e abundante para nós. A caatin-
ga com a sua exuberante vida vegetal e animal é
um bioma genuinamente brasileiro.

A natureza poupou essa banda desigual do pla-
neta de intempéries agudas como geadas, furacões,
terremotos e desertos. As agressões a natureza e o
colapso climático são obras da espécie humana que
maltrata o meio ambiente. A pandemia da Covid-
19, o aquecimento global e as mudanças climáticas
são dolorosas e recentes evidências. Exemplos da
inferioridade da espécie humana em conviver har-
monicamente com a casa que nos acolhe amigavel-
mente. O padrão de produção e consumo dessa ci-
vilização ameaça a sobrevivência da humanidade
na Terra. Várias as razões, sendo a mais cruel a ex-
ploração predatória e irresponsável de seus recur-
sos naturais.

O milho é uma espécie vegetal domesticada des-
de a antiguidade, entre 7.500 a 12.000 anos passa-
dos no México pelos Astecas. De origem indígena,
que significa "sustento da vida". Alimento para os
humanos e animais, classificado pela botânica como
Zea mays. Um dos grãos mais produzidos e estuda-
dos no mundo. A ciência manipula essa espécie em
acordo às demandas dos processos produtivos pe-
las inovações tecnológicas, oriundas da biotecnolo-
gia e da transgenia.

No passado, o milho era uma lavoura cultivada
pelos agricultores familiares brasileiros. A matéria-
prima da culinária dos festejos juninos com destaque
no Nordeste, a exemplo da canjica, do mungunzá, da
pamonha, do cuscuz e do consumo in natura, cozido
e assado. Nas últimas décadas o milho tem sido ex-
plorado pelo agronegócio como uma commodity glo-
balizada nas rações das cadeias bilionárias das car-
nes bovina, suína e de aves.Um fornecedor de carboi-
dratos e vitaminas na valorosa mistura.

Editorial

* Luís Fernando Lopes

A fala recente do ministro da Educação - "univer-
sidade deveria ser para poucos" - parece fazer coro
com nosso histórico de negação do acesso à edu-
cação aos menos favorecidos. Sob o disfarce de uma
pseudoneutralidade não ideológica, a fala do mi-
nistro revela uma visão muito reducionista da edu-
cação e do ensino superior em particular, além de
uma concepção de sociedade na qual cada um é
obrigado a se conformar com sua situação de clas-
se.

Em um país no qual a ideia de que Universidade
possui um histórico educacional de sabotagens e
sucessivas reformas, cujos efeitos nem sempre são
os esperados e anunciados para justificar essas al-
terações contínuas, precisa ser privilégio de alguns
para ser útil, não obstante ao enorme preconceito
que traz embutida, não soa como uma novidade.

Tentar responsabilizar aqueles que, com muito
esforço conseguiram concluir o ensino superior, e
que hoje podem estar desempregados pela incom-
petência de gestores políticos que atuam na con-
tramão do desenvolvimento do país, é lançar mão
de uma ideologia maldosa de inversão de respon-
sabilidades. Do mesmo modo, pensar o ensino su-
perior apenas como formação para conseguir um
emprego desconsiderando a formação humana
integral e sua contribuição para o desenvolvimen-
to do país é uma perspectiva demasiadamente re-
ducionista.

Da chegada e expulsão dos Jesuítas até as mais
recentes mudanças na legislação educacional brasi-
leira temos acumulado retrocessos que prejudicam
demasiadamente os poucos avanços conquistados.
Sob a égide da modernização e atualização o que se
faz muitas vezes é criar mecanismos sutis para difi-
cultar o acesso da população menos favorecida a
determinados cursos e conteúdos. Basta mencionar,
por exemplo, o histórico de retiradas e inserções nos
currículos escolares de disciplinas como Filosofia e
Sociologia e a portaria 328 de 5 de abril de 2018, que
suspendeu por cinco anos a autorização para aber-
tura de novos cursos de Medicina, apesar de convi-
vermos com a falta de médicos.

A demora em erradicar o analfabetismo, a uni-
versidade que tardiamente foi criada no país, a si-
tuação precária de muitas escolas públicas atual-
mente, os cortes e desvios de verbas públicas, inclu-
sive da merenda escolar, o descaso com as univer-
sidades públicas, a nomeação de reitores por ra-
zões ideológicas são alguns dos elementos que
podem auxiliar na compreensão de nossa situa-
ção educacional e seu histórico de negação e sabo-
tagens.

Outro elemento desse negacionismo revestido de
preconceitos aparece também no histórico de nos-
sa legislação educacional. A lei de 15 de outubro de
1827, por exemplo, que representa um grande avan-
ço, pois mandava criar escolas de primeiras letras
em todas as cidades, vilas e lugares mais populosos
do Império, no seu artigo 12, proibia que as mestras
estudassem noções de geometria e limitava para
elas a instrução da aritmética apenas às quatro
operações.

Não obstante os vários exemplos de países que
alcançaram seu desenvolvimento econômico e so-
cial por meio da ampliação generalizada do acesso
à educação em todos os níveis, no Brasil a manu-
tenção de privilégios de classe passa pela negação
e sabotagem do sistema educacional. Como ocor-
re também em outros setores, na educação as po-
líticas não são de Estado, mas de governos que pre-
ferem ser subservientes aos interesses daqueles que
os financiam, independentemente dos prejuízos
causados ao país.

* Luís Fernando Lopes é Mestre e Doutor em Educação e Professor da Área

de Humanidades do Centro Universitário Internacional UNINTER

O milho compõe a gastronomia dos brasilei-
ros e brasileiras, entre outros, no prato chama-
do cuscuz. Herança da culinária africana trazi-
da pelos escravos para o Brasil. No norte da
África, era preparado principalmente com o tri-
go. Aqui ganhou adaptações, sendo preparado
com farinha de milho, previamente hidratada
com água e  cozida no vapor em uma
cuscuzeira.O cuscuz paulista, a forma mais so-
fisticada, com molho de tomate, ovos, azeitona
e sardinha. O cuscuz gaúcho, com legumes e
carne de charque. O cuscuz nordestino, com flo-
cão ou farinha de milho e acompanhado com
ovos, queijo coalho, manteiga, galinha caipira,
carne do sol, leite bovino e leite de coco, entre
outros ingredientes. Existe ainda o cuscuz re-
cheado com queijo e banana.

O cuscuz está presente na mesa dos nordesti-
nos em particular nas três refeições diárias. Ele
pode ser servido como um "bolo individual", um
"bolo coletivo", ou em "talhadas". Pode ser gros-
so ou fino. Quadrado ou redondo. De qualquer
modo é apreciado e consumido seja de milho
híbrido, crioulo ou transgênico. Processado no
pilão ou no moinho. Como farinha, floco ou flo-
cão. Acompanhado ou solitário. Agrada vega-
nos, vegetarianos e carnívoros. Um alimento
saudável. O cuscuz combina história, cultura e
nutrição. Para os nutricionistas "a base do cus-
cuz são os flocos de milho, cereal rico em car-
boidratos complexos, fibras, vitaminas A e B1 e
ácido fólico. Contém ainda, ferro, magnésio, zin-
co, carotenoides, antioxidantes e mais alguns
bioativos que fortalecem ainda mais o sistema
imune. Uma porção de cuscuz oferece 61% da
necessidade diária de selênio, nutriente que tem
papel essencial na saúde reprodutiva, no bom
funcionamento da tireoide, na síntese de pro-
teínas e na prevenção dos danos causados por
radicais livres. O cuscuz não contém glúten".

Pela grandeza nutricional, cultural e histórica, o
cuscuz é agro. Rotulado como "Cornpie", "Torta de
milho" em inglês, ele é"pop".

* Manoel Moacir Costa Macêdo é engenheiro agrônomo

Negacionismo na Universidade
Brasileira

Roberto Jefferson, presidente do PTB, foi preso on
tem, após dilatado período incorrendo em crime,
ao incitar parte da população, uma verdadeira

horda de reacionários, contra as instituições da Repú-
blica. Ainda depois de detido, es-
bravejou contra o ministro Ale-
xandre de Moraes, à frente do
inquérito que apura a produ-
ção e divulgação de Fake News.
Não demora, deve passar a fa-
lar fino, pianinho, pianinho.

Há precedentes. Antes de
ser enquadrado por razões
muito parecidas, o deputado
Daniel Silveira reagiu aos ber-
ros e palavrões. Uma breve
temporada no inferno, contu-
do, bastou para o valente bai-
xar a crista. Nem mesmo o
mandato parlamentar o poupou de responder por
seus crimes.

Convém esclarecer a confusão estabelecida de for-

ma deliberada: Roberto Jefferson e Daniel Silveira não
foram presos por delito de opinião, como alega a defe-
sa dos acusados. O argumento mistura alhos e buga-
lhos. Ocorre que as garantias democráticas não po-

dem ser evocadas justamente
para atacar as instituições que
lhes sustentam. Também não há
como confundir a fabricação e
divulgação de Fake News com o
exercício da liberdade de expres-
são.

Este não é um episódio menor,
apesar da desimportância do
personagem - um nanico políti-
co e moral, francamente mesqui-
nho. Trata-se de reação das ins-
tituições democráticas, alvo de
ataques continuados, realizados
com o patrocínio de uma força

política tão reacionária e retrógrada a ponto de fazer
apologia aberta a um golpe de estado. O absurdo não
pode ser naturalizado. Já passa da hora de um basta!

O CUSCUZ É AGRO
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Experiência administrativa
pode ser decisiva para Edvaldo

A boa avaliação de Edvaldo No
gueira (PDT ) como prefeito de
Aracaju pode ser decisiva na hora

da definição do candidato à sucessão
do governador Belivaldo Chagas (PSD)
em 2022, no âmbito do bloco governis-
ta. Nos últimos dias, o prefeito come-
çou a se movimentar além de Aracaju e
sua equipe já fala abertamente na pos-
sibilidade de candidatura.

O deputado federal Fábio Mitidieri
(PSD), outro pretendente, cobra do go-
vernador uma definição até setembro
do nome do candidato, para que o es-
colhido possa trabalhar junto as lide-
ranças com mais respaldo. Belivaldo já
disse que pretende iniciar a discussão
no próximo mês, quando deverá refe-
rendar os nomes dos pretendentes, mas
definição mesmo só deve ocorrer a par-
tir de abril do próximo ano, mais próxi-
mo das convenções partidárias que ho-
mologam candidaturas e coligações.

O deputado fede-
ral Laércio Oliveira
(PP) também am-
pliou conversas e
visitas. Durante a
semana, aprovei-
tando-se de even-
tos do Sesc, vincu-
lado à Federação
do Comércio, da
qual é presidente, o
deputado esteve
em Itabaiana,
Campo do Brito,
São Domingos e
Macambira. E ain-
da levou ao governador lideranças po-
líticas de Brejo Grande.

É Edvaldo, no entanto, quem mais es-
banja confiança e transforma qualquer
ato administrativo num grande evento.
Esta semana deu alguns exemplos de
que não está para brincadeira: reuniu
vereadores da bancada governista para
pedir apoio para um ambicioso progra-
ma de obras que serão executadas ao
longo de toda a gestão e fez festa para
acender o primeiro ponto de ilumina-
ção pública com a tecnologia de LED,
na avenida Poço do Mero, Bugio, zona
Norte. A partir de agora, o consórcio
Conecta Aracaju terá 18 meses para
substituir as mais de 59 mil luminárias
da cidade, concluindo a segunda etapa
do contrato viabilizado a partir da PPP.
O Bugio será o primeiro bairro a rece-
ber a nova iluminação, que será, paula-
tinamente estendida a outras localida-
des da zona Norte. E tem muita obra
pronta para ser inaugurada, já que no
ano passado, em função da campanha
eleitoral, isso não foi possível.

O programa "Aracaju Cidade do Fu-
turo" é tratado como o maior pacote de
investimentos da história do município.
Com recursos na ordem de 105 milhões
de dólares, fruto de um financiamento

Com agências

3política

com o Novo Banco do Desenvolvimen-
to (NBD), o projeto resultará na execu-
ção de mais de 20 obras de saneamen-
to básico, drenagem, pavimentação e
recuperação de vias, avançando na ur-
banização e transformando por com-
pleto a face da capital sergipana. O pro-
jeto de lei para que o município possa
contratar a operação de crédito junto
ao banco foi entregue pelo prefeito ao
presidente da Câmara Municipal de Ara-
caju, vereador Nitinho Vitale, na segun-
da-feira (9), durante reunião com a
bancada que apoia a gestão e será apro-
vado sem dificuldades na próxima se-
mana.

Entre as principais obras para as quais
serão destinados os recursos do finan-
ciamento estão a dragagem do rio Po-
xim, a infraestrutura do canal do Médi-
ci, a infraestrutura do canal da Zona de
Expansão, a ampliação do canal da
avenida Anízio Azevedo e a recupera-

ção de mais três
importantes corre-
dores de trânsito
da capital: as ave-
nidas Tancredo
Neves, Visconde
de Maracaju e
Maranhão. Tam-
bém serão incluí-
das a urbanização
dos bairros Areia
Branca (1ª e 2ª
etapa), Mosqueiro
(1ª etapa) e dos
loteamentos Costa
Verde I e II, Recan-

to da Jaqueira, Porto do Gringo, Copa-
cabana, entre outros.

Muita gente pensa que o lançamen-
to do pacote de obras seria a sinaliza-
ção de que Edvaldo estaria totalmente
focado para a administração de Ara-
caju, mas não é bem assim. A vice-pre-
feita Katarina Feitoza (PSD) foi uma in-
dicação pessoal do governador Belival-
do Chagas e, mesmo sem experiência
política e administrativa, poderia se ca-
cifar para a eleição municipal de 2024,
caso assumisse o comando da PMA
com a desincompatibilização de Edval-
do e mantivesse a prefeitura nos eixos e
tocasse bem as obras em andamento.

As eleições de 2022 devem marcar o
confronto direto entre antigos aliados.
O PT terá como candidato a governa-
dor o senador Rogério Carvalho, lança-
do na política por Marcelo Déda, com
experiência administrativa no coman-
do das secretarias de Saúde do estado
e da PMA, e o escolhido por Belivaldo.
Será uma disputa dura e qualquer um
pode vencer.

No quarto mandato como prefeito de
Aracaju, a experiência administrativa de
Edvaldo pode ser decisiva na hora da
definição do candidato a governador
por Belivaldo.

Gilvan Manoel
GILVANMANOEL@UOL.COM.BR -  GILVANMANOEL@JORNALDODIASE.COM.BR

No quarto mandato
como prefeito de Aracaju,

a experiência
administrativa de Edvaldo
pode ser decisiva na hora

da definição do
candidato a governador

por Belivaldo

Sem voto impresso
A tentativa de intimidação ao Legislativo por parte do pre-

sidente Bolsonaro, que promoveu um desfile de tanques e
equipamentos militares na Esplanada dos Ministérios no dia
da votação da PEC do Voto Impresso, não funcionou. O plená-
rio da Câmara derrotou, na noite de terça-feira (10), a propos-
ta com 229 votos favoráveis e 218 contrários, e uma absten-
ção.  Seriam necessários 308 votos para a aprovação.

Reportagem do Estado de S.Paulo informa que a operação
de transferência foi feita pelo mecanismo do "cheque em
branco", um esquema pelo qual deputados e senadores trans-
ferem recursos a prefeitos e governadores sem fiscalização.
Dos 229 deputados que disseram sim ao voto impresso, 131,
isto é 57%, obtiveram pagamento desse tipo de emenda no
dia 2 de agosto, três dias antes da matéria ser analisada em
comissão especial.

Da bancada federal de Sergipe votaram contra a PEC os
deputados Bosco Costa (PL), Fábio Henrique (PDT), Gustinho
Ribeiro (SD), João Daniel (PT) e Valdevan Noventa (PL). Vota-
ram a favor Fábio Reis (MDB) e Laércio Oliveira (PP). Fábio
Mitidieri (PSD) estava ausente. Mitidieri disse que não conse-
guiu votar. "Infelizmente, não consegui votar a PEC 135. O
sistema não funcionou. Fiz diversas tentativas. Avisamos ao
presidente, mas não foi corrigido em tempo. Alguns colegas
relataram o mesmo problema", explicou.

Após a votação, o presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-
AL), agradeceu aos deputados pelo comportamento demo-
crático. "A democracia do Plenário desta Casa deu uma res-
posta a este assunto e, na Câmara, espero que este assunto
esteja definitivamente enterrado", afirmou.

Não foi o que ocorreu até o momento. Bolsonaro já voltou
a atacar o TSE e o STF depois da decisão e continua plantando
fake news sobre supostas fraudes, nunca comprovadas.

Volta das coligações
A Câmara dos Deputados concluiu nesta quinta-feira

(12) a votação, em primeiro turno, da reforma eleitoral.
Na próxima terça-feira (17), o Plenário votará a matéria
em segundo turno. Se for aprovada, será enviada para
o Senado, onde precisará ser votada também em dois
turnos pelo Plenário.

O texto aprovado na comissão especial determinava
o uso do "distritão" nas eleições de 2022, mas o Plenário
retirou esse trecho na quarta-feira (11). O "distritão" é
um apelido para o sistema de eleição majoritário, se-
gundo o qual apenas os mais votados são eleitos nos
seus distritos. O sistema majoritário é usado atualmen-
te na escolha de cargos do Executivo (presidente da
República, governador e prefeito) e também para se-
nador, mas a proposta o estendia para deputados fe-
derais, estaduais e distritais (do DF).

Como parte do acordo para derrubar o "distritão", o
Plenário aprovou a volta das coligações partidárias para
as eleições proporcionais (deputados e vereadores) a
partir de 2022. Para que isso ocorra, a PEC precisa ser
aprovada no Senado e virar emenda constitucional
antes do começo de outubro (um ano antes do pleito).

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG),
classificou como um  "retrocesso" a volta das coliga-
ções partidárias nas disputas proporcionais. Ele adian-
tou, também, que a tendência é a manutenção das atu-
ais regras nas eleições de 2022, o que aponta para a
derrubada da Proposta de Emenda Constitucional (PEC)
125/2011 na Casa.

Obra 'Olhos da liberdade', de Antônio da Cruz

Federação
partidária

A Câmara dos Deputados
também aprovou, por 304 vo-
tos a 119, projeto que permite
a dois ou mais partidos se uni-
rem em uma federação e, após
registro no Tribunal Superior
Eleitoral (TSE), atuarem como
se fossem uma legenda única.
A matéria segue para sanção
presidencial.

Pelo texto originário do Se-
nado e em tramitação desde
2015, a proposta permitirá que
siglas com afinidade ideológi-
ca e programática se juntem
em eleições, sem que seja ne-
cessário fundir os diretórios.
Para que entre em vigor nas
próximas eleições, o texto deve
ser sancionado até outubro.

Os partidos que se organi-
zam em federação constituem
programa, estatuto e direção
comuns. Diferentemente das
coligações eleitorais, as fede-
rações não encerram o seu fun-
cionamento comum termina-
do o pleito", explicou o relator,
deputado Silvio Costa Filho
(Republicanos-PE).

Na prática, a proposta ajuda-
rá partidos a alcançar a cláusu-
la de barreira -- instrumento
criado para reduzir o número
de partidos com pouca repre-
sentação na Câmara dos De-
putados.

Contra a Reforma
Administrativa

As centrais sindicais estão
convocando para a mobiliza-
ção do dia 18 de agosto - Dia
Nacional de Luta e Paralisa-
ções contra a Proposta de
Emenda à Constituição (PEC)
n° 32, da reforma Administra-
tiva, contra as privatizações e
por geração de emprego.

A data marca a greve nacio-
nal dos servidores públicos
federais, estaduais e munici-
pais contra a  reforma Admi-
nistrativa apresentada pelo
governo de Jair Bolsonaro (ex-
PSL), que representa a destrui-
ção dos serviços públicos e
um ataque aos servidores.
Atos estão sendo organizados
em todos os estados. Confira
abaixo onde já tem local e hora
marcada para manifestações.

Sérgio Nobre, presidente da
CUT, afirma que o momento é
muito grave. A PEC 32, da re-
forma Administrativa, ele diz,
"nada mais é do que criar as
condições para contratação
de forma precária no serviço
público, sem concurso e com
menos direitos".

As centrais entendem que se
a reforma for aprovada, acaba a
estabilidade dos servidores, co-
locando em risco o compromis-
so com o serviço público.
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Abordaremos adiante algumas informa
ções coletadas na Organização Mun
dial do Comércio (OMC) sobre as ne-

gociações da agricultura. O texto preliminar
que foi produzido pela entidade, apresenta
sugestões de decisões ministeriais sobre 7 tó-
picos de negociação agrícola: apoio interno,
acesso a mercados, restrições à exportação,
competição de exportação, algodão, estoque
público para fins de segurança alimentar e
um mecanismo especial de salvaguarda; e
uma questão transversal, transparência.

 O Presidente do comitê de agricultura da
OMC enfatizou que, mais de 25 anos após a
conclusão da Rodada Uruguai, o mandato
estabelecido no Artigo 20 do Acordo sobre
Agricultura para continuar o processo de re-
forma ainda era válido hoje. Ele entende que
um sistema de comércio agrícola justo e orien-
tado para o mercado; reduzindo progressiva-
mente o suporte e a proteção; e levando em
consideração os interesses de todos os mem-
bros, incluindo tratamento especial e diferen-
ciado para os países em desenvolvimento, ques-
tões não comerciais, como segurança alimen-
tar e proteção do meio ambiente é o que deve
prevalecer no comércio agrícola.

Sabe-se que o comércio agrícola continua
altamente distorcido e protegido, apesar do
rápido crescimento do comércio de alimen-
tos e produtos agrícolas no último quarto de
século, dos mercados mais integrados e das

melhorias na segurança alimentar que resul-
taram do aumento da renda média neste
período. No entanto, novos desafios, como
COVID-19 e mudanças climáticas estão agra-
vando os problemas existentes associados à
baixa produtividade agrícola, subinvestimen-
to persistente, estagnação da renda rural e
pobreza duradoura, e que era vital que os
membros da OMC tomassem medidas para
ajudar a resolver esses problemas.

A expectativa do comitê de agricultura é a
de que os membros da OMC podem e devem
contribuir para melhorar o funcionamento dos
mercados de alimentos e agricultura.

O Comitê de Agricultura supervisiona a
implementação do Acordo Agrícola. Sua prin-
cipal responsabilidade é monitorar como os
membros da OMC estão cumprindo seus com-
promissos. O comitê, formado por todos os
membros da OMC, geralmente se reúne três
ou quatro vezes por ano. O atual presidente é
o Sr. Marcos Da Rosa URANGA (Uruguai).

Além de seu mandato original, o Comitê de
Agricultura foi incumbido de monitorar a
implementação de uma série de decisões
acordadas pelos Ministros nas Conferências
Ministeriais da OMC.

Conforme a OMC, o comitê analisa anual-
mente o crescimento do comércio agrícola
mundial para ver se os subsídios às exporta-
ções podem ser a causa do crescimento do
comércio. O Secretariado da OMC prepara

notas de histórico sobre a participação dos
membros da OMC no crescimento anual do
comércio mundial.

Desde dezembro de 2013, o comitê realiza
revisões anuais dos subsídios à exportação
agrícola dos membros e outras medidas de
exportação. Para ajudar na revisão, o Secre-
tariado da OMC compila informações bási-
cas sobre os subsídios à exportação dos mem-
bros, apoio ao financiamento à exportação,
empresas comerciais estatais agrícolas e aju-
da alimentar internacional.

O comitê monitorará a eliminação de sub-
sídios à exportação agrícola, novas regras
para créditos de exportação e decisões sobre
ajuda alimentar internacional e empresas
exportadoras estatais de comércio acorda-
das na reunião ministerial de Nairóbi em sua
decisão sobre concorrência nas exportações.
O comitê revisará a cada três anos as discipli-
nas contidas nesta Decisão.

Sabe-se que nas reuniões dos membros de
referido comitê da OMC, observa-se divergên-
cias contínuas dos membros, incluindo algu-
mas questões críticas, portanto uma solução
abrangente para todos os problemas que os
mercados de alimentos e agricultura enfren-
tam hoje.

Olhando para o futuro, o Presidente do co-
mitê de agricultura apelou aos esforços dos
membros para aumentar o engajamento,
convocar a vontade política e definir uma di-
reção para o progresso futuro na mesa de
negociações da OMC.

Ela disse que o projeto de decisão sobre a
transparência tarifária aplicada e o tratamen-
to dos embarques na rota se baseia principal-
mente na proposta conjunta da Austrália, Bra-
sil, Canadá e Ucrânia. Em um programa de
trabalho de acesso a mercados, o texto incor-
pora alguns elementos da proposta conjunta

Saumíneo Nascimento
saumineon@gmail.com

Negociações agrícolas mundiais

da Argentina, Brasil, Equador, Paraguai, Ucrâ-
nia e Uruguai. O texto também convida os
membros a relatarem o cálculo das obriga-
ções nos casos em que tais obrigações não
sejam fixadas em termos de valor. O Presiden-
te observou que isso servia apenas para facili-
tar uma conversa informada entre os mem-
bros sobre possíveis abordagens para reduzir
as tarifas. O texto também refletiu o desejo de
alguns membros de abordar as barreiras não
tarifárias e reconhece as ligações entre o aces-
so ao mercado e outros pilares, especialmente
o apoio doméstico.

Pelo exposto anteriormente fica evidencia-
da a importância do Brasil nos quesitos que
envolvem as negociações agrícolas internaci-
onais.

Um quesito fundamental nas negociações
agrícolas é a questão da convergência em duas
questões: isentar as compras de alimentos
humanitários do Programa Mundial de Ali-
mentos (PMA) de restrições à exportação e
aumentar o cumprimento das exigências de
notificação sob o Artigo 12 do Acordo sobre
Agricultura.

Existe um Mecanismo de proteção especial
(SSM) na OMC em que as negociações nessa
área se concentram na proposta de um novo
mecanismo de salvaguarda especial que per-
mitiria aos países em desenvolvimento aumen-
tar as tarifas temporariamente no caso de um
aumento repentino nos volumes de importa-
ção ou queda de preços.

Os quesitos que são analisados no Comitê
de Agricultura da OMC direcionam e sinali-
zam como está a geopolítica da agricultura
mundial, em um cenário de muitas disputas
comerciais, verdadeiras guerras comerciais,
com atores (países) fortes tentam sobrepujar
o desenvolvimento do comércio agrícola de
Nações Menos Desenvolvidas.

Prof. Dr. Claudefranklin Monteiro
Santos

Há pouco menos de um mês, eu tive a
honra de publicar um livro com a escritora
Ana Maria Fonseca Medina, uma narrativa
histórica e memorialística dos 150 anos da
Paróquia de Senhora Sant´Ana do Boquim.
A honra me colocou na condição de pareiro
de um dos maiores nomes da "cidade da
laranja", berço de personalidades significa-
tivas da política, mas sobretudo da cultura e
da literatura, onde minha confreira de Aca-
demia Sergipana de Letras e, acima de tudo,
amiga fraterna aponta como um de seus
grandes destaques e expoentes.

De igual modo, o escritor Hermes Floro
Bartolomeu Martins de Araújo Fontes
(1888-1930), que também já mereceu de
sua conterrânea um belo trabalho: "Cartas
para Hermes Fontes", de 2006, onde, ao tra-
balhar as memórias do autor, ela assim
vaticina com muita propriedade: "(...) Em
nenhum momento perde a ternura, embo-
ra a tristeza obliterasse o pensamento, por-

que se transformara em chaga que não
sangrava externamente, mas rasgava as
duas entranhas, deixando-o em trapos..."
(p. 19).

Na última quinta-feira, dia 11 de agosto, o
talentoso intelectual e poeta boquinense foi
mais uma vez reverenciado em uma inicia-
tiva do Movimento Cultural Antônio Garcia
Filho, da Academia Sergipana de Letras.
Como vem ocorrendo com regularidade
mensal, seus integrantes se reuniram de for-
ma remota para fazer memória aos seus
patronos. Desta feita, coube ao historiador
Adailton Andrade a responsabilidade, no
que o fez com esmero e competência.

Nascido em São Cristóvão-SE, no dia 3
de abril de 1965, Adailton dos Santos An-
drade é filho Cícero Paes de Andrade e
Maria Lúcia dos Santos. Fez o ensino pri-
mário e fundamental na cidade natal, nas
seguintes instituições: Clarice Oliveira, Pau-
lo Sarasate  e Gaspar Lourenço. O ensino
médio, no Dom José  Tomaz; É Licenciado
em História pela Universidade Tiradentes,
com Especialização em Sergipe, Socieda-

de e Cultura pela Faculdade Pio Décimo
(Aracaju-SE). Em João Pessoa-PB, ele está
em fase de conclusão do Mestrado em Edu-
cação pela UNIFUTURO.

Profissionalmente, já atuou como profes-
sor da Rede Estadual de Ensino e também
como tutor da Universidade à Distância,
pela Universidade Federal de Sergipe. Ocu-
pou a função de Diretor  de Cultura, de Tu-
rismo e Diretor  do arquivo  e da  Biblioteca,
na cidade de Rosário do  Catete. Atualmen-
te, responde como Diretor do Arquivo Mu-
nicipal de São Cristóvão, desenvolvendo um
importante trabalho de organização e de
salvaguarda da memória documental e
patrimonial da primeira capital de Sergipe.

Membro do Instituto Histórico e Geográ-
fico de Sergipe, tem uma trajetória intensa
e movimentada na seara cultural, como
músico flautista, com passagens pela  Or-
questra Sinfônica de Sergipe, pela SECBAN-
DA, Lira Sancristovense,  músico flautista
do artista Sena. Recebe da acadêmica Mar-
lene Calumby, a alcunha carinhosa de "co-
mendador", em razão da sua presença

multifacetada em diversas instituições, en-
tre elas a Câmara Brasileira de Cultura e
outra dezena delas, tendo sido recentemen-
te protagonista da instalação da Confraria
Sancristovense de História e Memória, no
último dia 30 de julho do corrente ano.

Biografo de Augusto Maynard  Gomes e
de temas relacionado à história  da de  Ro-
sário do Catete, tem publicações na Revis-
ta do IHGSE e na Revista Cumbuca, tomou
posse no Movimento Antônio Garcia Filho
no dia 18 de novembro de 2019, para ocu-
par a cadeira 33, cujo patrono é Hermes
Fontes, a quem lhe dedicou uma detalha-
da e fecunda explanação, apontando não
somente a sua trajetória de vida, como tam-
bém aspectos importantes de sua seara li-
terária, com destacada atuação na impren-
sa carioca e paulista, mas também sua ro-
busta contribuição poética (11 livros publi-
cados) e também como exímio crítico lite-
rário, o que lhe rendeu o reconhecimento
nacional de nomes como Olavo Bilac, além
de sua presença inspiradora na música bra-
sileira da primeira metade do século XX.

HERMES FONTES POR ADAILTON ANDRADE
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A retomada das ativida
des presenciais em
escolas públicas admi-

nistradas pelo governo de
Sergipe permanece incógni-
ta, mesmo após a Secretaria
de Estado da Educação, do
Esporte e da Cultura (Seduc),
ter anunciado na última ter-
ça-feira (10), que o serviço
na modalidade de Ensino Hí-
brido seria iniciado uma se-
mana depois, justamente na
próxima terça-feira, dia 17 de
agosto. Menos de 10 horas
após esse anúncio, a direção
do Sindicato dos Trabalhado-
res em Educação Básica do
Estado de Sergipe (Sintese)
oficializou que, em assem-
bleia geral, a classe trabalha-
dora defendeu a continuida-
de do trabalho remoto. Já na
manhã de ontem, foi a vez
de o Tribunal de Contas do
Estado de Sergipe (TCE/SE),
solicitar informações sobre a
programação e estrutura a
ser imposta na volta às aulas.

Conduzida pela Diretoria
de Controle Externo de
Obras e Serviços (Dceos), por
intermédio da Coordenado-
ria de Auditoria Operacional

Seduc mantém retomada das aulas presenciais no dia 17
(CAOp), a Corte de Contas
deseja obter dados acerca do
plano de retorno às ativida-
des escolares, com ênfase
nas providências relativas à
segurança sanitária; a notifi-
cação encaminhada ao go-
verno de Sergipe - visando
as escolas estaduais -, tam-
bém segue com cópia para
todos municípios, como for-
ma de acompanhar com de-
talhe o cenário em todas as
instituições de ensino admi-
nistradas por cada uma das
75 cidades sergipanas. O
questionário, conforme des-
tacado pelo TCE, deve ser
respondido e reenviado para
o órgão de fiscalização até o
próximo dia 27 de agosto.

Conforme já destacado
pelo JORNAL DO DIA, a dire-
ção do Sintese garante que
os profissionais da educação
pública estadual e municipal
não se sentem confortáveis
em retomar as atividades
presenciais, sem que a clas-
se trabalhadora esteja com-
pletamente imunizada con-
tra a Covid-19, inclusive, com
os 14 dias indicados de dis-
tanciamento social após o

recebimento da segunda
dose da vacina. Também ao
JD, a presidente do Sintese,
Ivonete Cruz, informou ain-
da que no dia 18 - um dia
após a data definida pelo go-
verno para que as aulas fos-
sem retomadas -, haverá um
ato público com concentra-
ção em frente à Assembleia
Legislativa de Sergipe (Ale-
se), na região central de Ara-
caju. Agendada para às 08h,
a mobilização defende ain-
da pela revogação do des-
conto de 14% nas aposenta-
dorias e pensão.

Retomada - Na tarde de
ontem, em resposta ao JD, a
Secretaria de Estado da Edu-
cação, do Esporte e da Cultu-
ra informou que mantém o
direito dos alunos de retor-
narem as aulas presenciais a
partir do dia 17 de agosto, já
que as escolas estão prontas
para receber com seguran-
ça toda a comunidade esco-
lar. A Seduc reitera o compro-
misso com a volta às aulas
presenciais de forma segura
como priorizam às diretrizes
da Organização Mundial da

Saúde e do Conselho Nacio-
nal de Educação. Todo proto-
colo de retomada segura foi
validado pelos autoridades
de saúde e está disponível
no portal da Seduc.

"A Seduc ressalta que as
medidas adotadas pelo Go-
verno de Sergipe para garan-
tir segurança a alunos, profes-
sores e funcionários são con-
sideradas as melhores do país
por um colegiado de pesqui-
sadores da USP divulgado pela
Folha de São de Paulo.  A Se-
duc disponibilizou um rigo-
roso protocolo de segurança,
injeta R$ 13 milhões nos co-
fres das escolas  para garantir
a compra de insumos, equi-
pamentos de proteção e ser-
viços, além de contratação de
mais profissionais e melhori-
as na infraestrutura escolar.
Além de não ser uma condi-
ção para o retorno, o Estado
de Sergipe imuniza como pri-
oridade os profissionais da
Educação. A expectativa é de
que todos os profissionais
que atuam em escola sejam
imunizados com a segunda
dose até o final do mês de
agosto", completou a nota.

A Secretaria de Estado da
Saúde (SES) recebeu nesta sex-
ta-feira, mais lotes de vacinas
contra a Covid-19, uma con-
tendo 33.080 doses de imuni-
zantes da Coronavac, para pri-
meira e segunda aplicação, e
outra com 21.060 doses da Pfi-
zer, para primeira dose.

Na semana, Sergipe já rece-
beu 131.930 doses de vacinas,
foram 17.400 doses da Coro-
navac para aplicação em pri-
meira e segunda dose, na se-
gunda-feira; 36.270 doses da
vacina da Pfizer, para a primei-
ra aplicação que chegou na
terça-feira e na quarta-feira
passada, Sergipe recebeu mais
lotes de vacinas contra a Co-
vid-19, contendo 12.870 doses
do imunizante da Pfizer, para a
primeira aplicação e 11.250 da
fabricante Astrazeneca, para a
segunda dose.

O processo de distribuição
das vacinas também está sen-
do realizado com agilidade. Na

Mais remessas de vacinas anti-Covid chegam a Sergipe

manhã desta sexta 13, parte dos
lotes de vacinas contra a Co-
vid-19, recebidos nesta sema-
na foram enviadas para as Re-
gionais de Saúde, 49.140 do-
ses do imunizante da Pfizer
para primeira e segunda dose,
11.250 da fabricante Astraze-
neca, para a segunda dose, e
17.400 doses da Coronavac

para aplicação em primeira e
segunda dose.

Mais doses - O Estado vai re-
ceber neste sábado, 14, mais
duas remessas de vacinas con-
tra a Covid-19. Serão 25.350
doses de vacinas da Corona-
vac e 42.120 doses da Pfizer.
Segundo a programação do Mi-

nistério da Saúde, os lotes es-
tão distribuídos em duas pau-
tas de entregas no sábado. A
primeira remessa de vacinas
será da Pfzier.  Segundo Minis-
tério, a previsão de chegada do
lote ao estado é às 12h20.Já às
15h55 o Estado receberá do-
ses da vacina da Coronavac
para primeira e segunda dose.

Aracaju vacinará
população de 22 anos e
realizará repescagem
para 52 e 54 anos

Aracaju segue avançando na vacinação contra
a covid-19 e, na próxima segunda-feira (16), e ter-
ça-feira (17), alcançará mais uma faixa etária: a
população de 22 anos. O anúncio foi feito pelo
prefeito Edvaldo Nogueira. Ele também divulgou
novas idades e datas para a repescagem, desta
vez para os cidadãos de 52 e 54 anos que não
receberam a vacina em etapas anteriores. A re-
pescagem ocorrerá na quarta-feira, 18, e na quin-
ta-feira, 19.

Tanto para os aracajuanos de 22 anos quanto
para repescagem, a primeira dose será disponibili-
zada nos drive-thrus (Parque da Sementeira e 28º
Batalhão de Caçadores) e em seis pontos fixos. A
capital sergipana já contabiliza 378.673 cidadãos
vacinados com a D1, o equivalente a 73,68% da
população adulta e 56,95% da geral.

Os aracajuanos de 22 anos poderão tomar a va-
cina nos dias 16 e 17 de agosto, segunda-feira e
terça-feira, respectivamente.  Este público deve
apresentar documento de identificação com foto
e comprovante de residência de Aracaju, em seu
nome, ou no nome dos pais, dos últimos seis me-
ses.

Já para a população de 52 e 54 anos, que irá para
a repescagem, a vacinação será nos dias 18 e 19 de
agosto, quarta-feira e quinta-feira. Os cidadãos
devem se cadastrar, obrigatoriamente, no portal
"VacinAju" e aguardar liberação do código autori-
zativo, que deverá ser acompanhado com o núme-
ro do CPF. Quem já se cadastrou e teve o código
liberado, basta aguardar as datas e se dirigir a um
dos postos de vacinação. Além do código autori-
zativo, estas pessoas  devem estar munidas de
documento de identificação com foto e compro-
vante de residência da capital, em seu nome, no
dia da vacinação.

Quem solicitou agendamento por email, deve
apresentar o email de autorização e documenta-
ção. O cidadão que não tiver acesso à internet ou
encontrar dificuldade para realizar o cadastramen-
to no portal, poderá fazer o pedido em uma Unida-
de Básica de Saúde.

Locais de vacinação - Nesta nova fase do calen-
dário municipal, o público priorizado poderá se di-
rigir a um dos pontos fixos, das 8h às 16h, nos se-
guintes locais: Shopping Riomar (Coroa do Meio),
Aracaju Parque e Shopping (Bairro Industrial), Uni-
versidade Tiradentes (Farolândia), Estação Cidada-
nia (Bugio), Externato São Francisco de Assis (Suís-
sa) e Uninassau (avenida Augusto Franco). O cida-
dão também poderá ter acesso à vacina nos drive-
thrus, localizados no Parque da Sementeira e no
28º Batalhão de Caçadores.

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) con-
firmou, no boletim epi-
demiológico desta sex-
ta-feira, que não regis-
trou nenhuma morte
provocada pelo coro-
navirus em um espaço
de 24 horas, e apenas
131 casos novos. É a

Sergipe não registra mortes por Covid-19 em 24 horas
primeira vez que isso
acontece desde as primei-
ras mortes da pandemia
no Estado, em março de
2020, o que reforça o ce-
nário de queda da inci-
dência da doença em
Sergipe.

Desde o início da pande-
mia, 276.784 pessoas já

testaram positivo para a
Covid-19 no estado . Des-
te total, 5.946 morreram,
266.731 foram curados e
3.991 estão em isolamen-
to domiciliar.Foram reali-
zados 581.903 exames e
305.119 foram negativa-
dos. Estão internados 116
pacientes, sendo que no

serviço público são 43 em
leitos de UTI (adulto), um
na UTI neonatal/ pediatria
e 52 em leitos clínicos (en-
fermaria), totalizando 96.
Já nos leitos do serviço
privado estão internados
10 pessoas na UTI adulta,
zero na UTI neonatal/ pe-
diatria e 10 em leitos clíni-

cos, totalizando 20. Não há
óbitos em investigação.
Ainda aguardam resulta-
dos 250 exames coleta-
dos.

Vacinação - A Secreta-
ria já distribuiu o total de
1.241.516 doses da primei-
ra remessa aos municípi-

os, destas foram aplica-
das 1.181.480. Referen-
te à segunda dose, fo-
ram distribuídas
550.919, sendo aplica-
das 391.476. Além disso,
do total de 39.750 do-
ses únicas distribuídas
aos municípios, foram
aplicadas 39.420.

SERGIPE RECEBEU MAIS DE 131 MIL DOSES DE VACINA ESTA SEMANA

FLÁVIA PACHECO/SES
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As polícias Civil e Militar
declararam na manhã
desta sexta-feira, em

seis cidades do interior, a
Operação Cavaleiros das Tre-
vas, que investigou uma qua-
drilha especializada no tráfi-
co de drogas, em assaltos à
mão armada, roubos e recep-
tação de motocicletas. De
acordo com a Secretaria da
Segurança Pública (SSP), 16
pessoas envolvidas com os
crimes da quadrilha foram
presas e outras duas morre-
ram após provocarem con-
frontos com os policiais. Mais
de 50 agentes e soldados fo-
ram mobiliados para cumprir
mandados de prisão e de bus-

Operação da SSP termina
com 16 presos no Agreste

ca e apreensão, nas cidades
de Itabaiana, Campo do Brito,
São Domingos, Areia Branca,
Maruim e Itaporanga D'Ajuda.

A investigação foi iniciada
pelo Departamento de Nar-
cóticos (Denarc), que a prin-
cípio apurava a atuação de
traficantes na região, mas
descobriu que o grupo agia
fortemente nos roubos e fur-
tos de motos, a ponto de ter
ligação com cerca de um ter-
ço dos crimes do tipo em
todo o Estado. Alguns dos
suspeitos investigados pelo
Denarc também já eram in-
vestigados pelas delegacias
de Frei Paulo e Regional de
Itabaiana, o que levou as três

unidades a unificarem os in-
quéritos em um único.

Ao todo, os policiais identi-
ficaram 18 suspeitos de envol-
vimento com a quadrilha. Uma
delas é o homem apontado
como líder da organização:
José Verônico, o "Coringa".  O
apelido se referem ao vilão do
filme "Batman, o Cavaleiro das
Trevas", o que inspirou o nome
da Operação. Além disso, os
investigados usavam o termo
"cavalo" para identificar motos
roubadas ou furtadas. Apurou
-se ainda que alguns integran-
tes da quadrilha não agiam di-
retamente nos furtos e assal-
tos, mas conseguiam vender
as motos.

"As investigações apontam
que motocicletas subtraídas
pela manhã já eram negocia-
das em outro estado à tarde,
inclusive com placas e docu-
mentos falsos de leilão, de-
monstrando as suspeitas de
uma gigantesca estrutura vol-
tada ao crime. A utilização de
documentos falsos incide no
crime de lavagem de dinhei-
ro, usando notas falsas de lei-
lão, com dois membros do gru-
po sendo suspeitos de terem
essa função", diz a SSP, em nota.

Os presos devem ser indici-
ados por crimes como roubo,
furto, tráfico de drogas e for-
mação de organização crimi-
nosa.

Os 521 alunos da Escola
Municipal de Ensino Fun-
damental (Emef ) Anísio
Teixeira, voltarão, enfim, à
unidade de ensino após
oito anos. O prefeito Ed-
valdo Nogueira reinaugu-
rou, nesta sexta-feira, a
escola, que precisou ser
transferida para um pré-
dio alugado por causa
dos problemas estrutu-
rais e dois princípios de
incêndio em ventiladores
em 2013. Agora, após pas-
sar por reforma e amplia-
ção, com um investimen-
to superior a R$ 3 milhões,
da própria Prefeitura, a
unidade foi devolvida à
comunidade escolar, que
poderá dar continuidade
ao legado da instituição,
fundada em 1961 e reco-
nhecida como referência
de ensino na capital sergi-
pana. A escola passa a ter

Prefeito reinaugura escola Anísio Teixeira, referência no ensino de Aracaju
capacidade para atender
1 mil alunos.

Ao inaugurar o prédio,
o prefeito ressaltou que a
entrega representa não
apenas a conclusão de
uma obra material, mas,
sobretudo, o fortaleci-
mento do ensino público
municipal. "Essa escola
prova o nosso compro-
misso com a educação de
qualidade. Estamos entre-
gando um prédio comple-
tamente moderno e que
abrirá muitas possibilida-
des para os estudantes
que aqui se matricularem,
dando continuidade à tra-
dição da unidade de ensi-
no e reforçando o padrão
que buscamos implantar
em todas as escolas da
nossa rede. Estamos plan-
tando a semente da espe-
rança na vida dos nossos
alunos", enfatizou.

Edvaldo lembrou, ainda,
que, recentemente, a Pre-
feitura reinaugurou ou-
tras duas escolas impor-
tantes da rede municipal
- as Emef's Carvalho Neto
e Dom Távora -, cujas in-
tervenções também fo-
ram realizadas com recur-
sos próprios da Prefeitu-
ra. "No último mês, esta é
a terceira escola, comple-
tamente reformada e am-
pliada que entregamos
aos aracajuanos. Foram
quase R$ 10 milhões in-
vestidos, com recursos da
Prefeitura, para que mais
de dois mil alunos pudes-
sem ter acesso a estrutu-
ras modernas, iguais às

oferecidas na rede parti-
cular. Isso é um avanço
muito grande para o mu-
nicípio", ressaltou.

Com a reforma e ampli-
ação, a Emef Anísio Teixei-
ra passou a ter 2 mil me-
tros quadrados de área
construída e capacidade
para atender 1 mil alunos,
do 1º ao 9º ano do ensino
fundamental. Totalmente
modernizada, a escola
possui, agora, elevador
para acesso ao segundo
piso - já que todas as de-
pendências foram adapta-
das às normas de acessi-
bilidade -, 12 lousas digi-
tais e aparelhos de ar-con-
dicionado.
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A colisão de veículos em
postes pode gerar víti
mas fatais e a interrup-

ção de energia elétrica em
residências, escolas, comérci-
os e hospitais, além de com-
prometer o trânsito. No pri-
meiro semestre deste ano,
foram registradas 118 ocor-
rências envolvendo colisão de
veículos em postes, uma re-
dução em relação ao mesmo
período de 2020, que foram
registradas 141 ocorrências.

O município de Aracaju li-
dera o ranking com 26 ocor-
rências registradas no primei-
ro semestre deste ano, em
seguida os municípios de La-
garto com nove ocorrências
e os municípios de Itabaiana
e Itaporanga d'Ajuda com
sete ocorrências. O gerente
de Operação da Energisa Ser-

Energisa Sergipe registrou 118
colisões em postes no primeiro semestre

gipe, Daniel Flor, orienta so-
bre os cuidados que o con-
dutor deve ter para evitar cho-
que elétrico.

 "Sempre que possível,
deve-se evitar sair do veículo
nestes casos, pois pode haver
risco de choque elétrico, uma
vez que podem existir cabos
sobre o veículo ou próximos
não visualizados pela vítima.
Além do Samu e do Corpo de
Bombeiros, é imprescindível
que a Energisa seja imediata-
mente acionada para realizar
todos os procedimentos com
segurança. Quem for prestar
socorro, deve também ficar
afastado do veículo e acionar
a Energisa", explica Daniel.

A interrupção no forneci-
mento de energia elétrica é
outra consequência das coli-
sões com postes.  No primei-

ro semestre deste ano, 75 mil
clientes ficaram sem energia
elétrica. No mesmo período
no ano passado, 114 mil cli-
entes tiveram o fornecimen-
to de energia impactado.  A
redução do número de clien-
tes interrompidos é consequ-
ência da modernização e au-
tomatização da rede elétrica.
A Energisa tem investido em
equipamentos de transferên-
cia remota, o que minimiza o
tempo das interrupções em
casos de ocorrência desta
natureza.

Outro fator relacionado aos
acidentes com postes é a res-
ponsabilidade de quem irá
arcar com os prejuízos. O cus-
to da substituição de cada
poste é em média de R$
5.800,00, que será obrigato-
riamente cobrado do infrator/

condutor do veículo causador
do sinistro.

Um sistema de proteção
está sendo implantado pela
Energisa para diminuir o im-
pacto das colisões em postes.
O dispositivo consiste em
uma estrutura de concreto
colocada na base do poste.
Segundo Thyago Tanouss, o
objetivo é diminuir o impac-
to da colisão para o condutor
e diminuir os danos nos pos-
tes, e consequentemente
evitar a falta do fornecimen-
to de energia elétrica.

Em casos de acidentes en-
volvendo a rede elétrica, in-
forme imediatamente à Ener-
gisa por meio dos canais de
atendimento call center
0800 079 0196, WhatsApp
(79) 8101- 0715 e ao Corpo
de Bombeiros pelo 193.

Agência Brasil

O ex-deputado federal e
presidente nacional do Partido
Trabalhista Brasileiro (PTB), Ro-
berto Jefferson, já está preso
no Presídio José Frederico Mar-
ques, em Benfica, na zona nor-
te do Rio. O político chegou ao
local em um carro da Polícia
Federal, às 15h48. Da janela
aberta do veículo foi possível
ver que ele estava no banco
de trás e usava uma máscara
com uma bandeira estilizada
do Brasil.

Desde às 12h40, Jefferson
estava na Superintendência da
Polícia Federal, no centro do
Rio de Janeiro, para onde foi
levado ao Instituto Médico Le-
gal (IML), onde chegou às
12h16 para fazer o exame de
corpo de delito. Roberto Jeffer-
son estava vestindo uma cami-
sa verde, colete preto e calça
jeans.

O presídio de Benfica é o lo-
cal para onde os presos são le-
vados para uma triagem e en-
trada no sistema prisional do
estado do Rio de Janeiro. É pos-
sível que de lá o presidente

Ex-deputado Roberto Jefferson já está no presídio em Benfica
nacional do PTB seja transferi-
do para um presídio do Com-
plexo de Bangu, na zona oeste
da capital.

Prisão - Por decisão do mi-
nistro do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) Alexandre de Mo-
raes, Roberto Jefferson foi pre-
so, ontem (13), na casa dele,
no município Comendador
Levy Gasparian, na região ser-
rana do Rio de Janeiro.

Conforme o despacho do
ministro, a prisão preventiva foi
autorizada no âmbito do inqu-
érito da Polícia Federal que in-
vestiga a movimentação de
"organização criminosa, de for-
te atuação digital e com núcle-
os de produção, publicação, fi-
nanciamento e político com a
nítida finalidade de atentar
contra a democracia e o esta-
do de direito".

Contra - O procurador-geral
da República, Augusto Aras, di-
vulgou ontem(13) nota à im-
prensa para defender a atuação
no pedido de prisão do ex-de-
putado e presidente do PTB,
Roberto Jefferson. Aras afirmou

que se manifestou contra a pri-
são por entender que a medida
representaria "censura prévia à
liberdade de expressão".

"Em respeito ao sigilo legal,
não serão disponibilizados de-
talhes do parecer, que foi con-
trário à medida cautelar, a qual
atinge pessoa sem prerrogati-
va de foro junto aos tribunais
superiores. O entendimento da
PGR é que a prisão representa-
ria uma censura prévia à liber-

dade de expressão, o que é
vedado pela Constituição Fe-
deral", diz a nota.

O procurador afirmou ainda
que não vai ampliar o "clima
de polarização" no país: "A PGR
não contribuirá para ampliar o
clima de polarização que, atu-
almente, atinge o país, inde-
pendentemente de onde par-
tam e de quem gere os fatos
ou narrativas que alimentam os
conflitos".

O EX-DEPUTADO ROBERTO JEFFERSON NA CHEGADA AO
PRESÍDIO DE BENFINCA, NO RIO

TÂNIA RÊGO/AGÊNCIA BRASIL
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esportes

A situação do Confiança
é das mais delicadas. O
time proletário está na

zona de rebaixamento com
apenas 13 pontos ganhos. O
Dragão tem esta tarde a difícil
missão de vencer a Ponte Pre-
ta no Moises Lucarelli. A Ponte
está fora da zona de rebaixa-
mento.

Mas como se trata de um
confronto direto, a vitória é
muito importante para o Con-
fiança. A partida acontece às
16h30 em Campinas-SP. Uma
vitória leva o time sergipano a
16 pontos fanhos mesma pon-
tuação do adversário.

Confiança com novidades - O
atacante Hernane Brocador, re-
cuperado de lesão no joelho,
acompanha a delegação e pode
ser a grande novidade do Confi-
ança. Essa semana, aliás, Broca-
dor treinou com o restante do
time comandado por Zé Carlos
Leal. Brocador disputará vaga
com Willians Santana. O Dragão
ainda deve ter outras alterações.

O goleiro Michael volta e
pega a vaga de Rafael Santos.
O zagueiro Nery Bareiro cum-
priu suspensão e ficará no lu-
gar de Vinícius Santana. O meia-
atacante Neto Berola também
volta após cumprir suspensão
e fica com uma das vagas. No
meio-campo, o treinador não
sabe se terá Madison ou Rafael

Confiança precisa vencer para sair da Z4

Vila. Outra dúvida surge no ata-
que entre Robinho e Ítalo.

Nesta sexta-feira (13), o time
fez um treino recreativo com
reconhecimento do gramado
do Moises Lucarelli palco do
jogo desta tarde. Na oportuni-
dade, a equipe ficou quase
definida e deve ser confirma-
da momentos antes do jogo.

Fator casa - A Ponte Preta
vem de uma vitória importan-
te, de virada contra o Londrina
e aproveita o jogo desta tarde
contra o Confiança para somar
mais três pontos e se afastar da
zona de rebaixamento. O his-
tórico é favorável ao time de

Campinas. Nas  quatro partida
que enfrentou o Confiança fo-
ram quatro vitorias. E hoje ain-
da tem fator campo, que a Pon-
te está sabendo tirar proveito
nos últimos jogos.

E é apostando no fator casa
que a Macaca tentará dar sequ-
ência à reação neste sábado, às
16h30, diante do também ame-
açado Confiança pela 18ª e pe-
núltima rodada.A Ponte Preta
tem três vitórias na Série B, todas
conquistadas como mandante.
Sem falar que dos 16 pontos, a
Macaca obteve 12 em casa. Na
rodada passada, no Majestoso, o
time paulista superou o Londri-
na por 2 a 1. O Confiança, en-

quanto isso, caiu diante do CSA
(2 a 0) e voltou para a zona de
rebaixamento com 13 pontos.
O clube sergipano apresenta a
quarta pior campanha como vi-
sitante (18,5%).

Na Ponte Preta, o técnico
Gilson Kleina não terá os za-
gueiros Rayan e Fábio Sanches
que sentiram problemas mus-
culares na rodada passada e fo-
ram preservados pelo depar-
tamento médico. Cleylton e
Thiago Lopes entraram no úl-
timo jogo e são favoritos às
vagas. Gustavo Cipriano corre
por fora. No ataque, Richard se-
guirá com sua vaga, mas Nilti-
nho pede passagem.

CBF divulga novo
formato da
Copa do Nordeste

A Copa do Nordeste de 2022 ganha um novo
formato e nesse novo formato, o futebol de ser-
gipano foi beneficiado e ganhou mais umas duas
vagas. O Sergipe como campeão estadual entra
na fase de grupos. O Confiança pelo ranking já
estava na fase de classificação. Itabaiana e Lagar-
to também disputam a pré-Copa do Nordeste.

A partir do dia 13 de outubro, 24 equipes den-
tre elas três sergipanas estarão disputando qua-
tro vagas para a fase de grupos da Copa do Nor-
deste de 2022. Num formato ampliado, 24 clubes
disputam as quatro vagas restantes para a fase
de grupos da competição e a CBF divulgou, de
maneira detalhada, o calendário das três fases clas-
sificatórias.

A primeira fase será promovida em jogos úni-
cos, entre os dias 13 e 14 de outubro. Melhores
colocados no Ranking Nacional de Clubes, Moto
Club, Salgueiro, ASA, Imperatriz, River-PI, Treze, Ja-
cuipense e Itabaiana jogam em casa, enquanto
Bahia de Feira, Juazeirense, Atlético-CE, Sousa, Flu-
minense-PI, Lagarto, Floresta e Central serão visi-
tantes.

Os oito classificados seguem para a etapa se-
guinte, marcada para 20 e 21 de outubro. Assim
como na primeira fase, as vagas serão disputadas
em jogos únicos, com CRB, Ferroviário-CE, Santa
Cruz, ABC, Vitória, Botafogo-PB, América-RN e Con-
fiança jogando em seus domínios contra os oriun-
dos da etapa anterior.

Em partidas de ida e volta, a terceira fase será
realizada nas semanas seguintes, entre os dias 27
e 28 de outubro, e 3 e 4 de novembro. Quatro
duelos definem os quatro clubes que se juntam a
CSA (Alagoas), Bahia e Atlético de Alagoinhas
(Bahia), Ceará e Fortaleza (Ceará), Sampaio Cor-
rêa (Maranhão), Campinense (Paraíba), Náutico e
Sport (Pernambuco), Altos (Piauí), Globo (Rio Gran-
de do Norte) e Sergipe (Sergipe), todos garanti-
dos na fase de grupos.

A Seleção Brasileira está
convocada para as próxi-
mas três rodadas das Elimi-
natórias da Copa do Mun-
do de 2022. Nesta sexta-fei-
ra (13), na sede da CBF, o
técnico Tite divulgou a lista
com 25 nomes para a dis-
puta dos jogos contra Chi-
le, Argentina e Peru. Com 18
pontos, o Brasil lidera a ta-
bela de classificação da
competição.

A novidade na lista desta
sexta-feira ficou por conta
da convocação de Lucas Ve-
ríssimo, Claudinho e Raphi-
nha, que terão suas primei-
ras oportunidades na equi-
pe principal da Seleção Bra-
sileira. O grupo conta com
seis atletas que foram cam-

peões olímpicos em Tóquio:
além do próprio Claudinho,
os laterais Daniel Alves e
Guilherme Arana, o meio-
campista Bruno Guimarães
e os atacantes Matheus Cu-
nha e Richarlison.

Confira a lista do técnico
Tite para os próximos três
jogos da Seleção Brasileira:

GOLEIROS: Alisson - Li-
verpool FC (ING)- Ederson -
Manchester City (ING) - We-
verton - Palmeiras

LATERAIS: Alex Sandro -
Juventus (ITA) - Daniel Al-
ves - São Paulo- Danilo - Ju-
ventus (ITA) - Guilherme
Arana - Atlético-MG - ZA-
GUEIROS: Éder Militão - Real
Madrid (ESP)- Lucas Veríssi-
mo - Benfica (POR) - Marqui-

nhos - Paris Saint-Germain
(FRA) - T - hiago Silva - Chel-
sea (ING)

MEIO-CAMPISTAS: Bruno
Guimarães - Lyon (FRA)-
Casemiro - Real Madrid
(ESP)- Claudinho - FC Zenit
(RUS) - Everton Ribeiro - Fla-
mengo - Fabinho - Liverpo-
ol FC (ING) - Fred - Manches-
ter United (ING) - Lucas Pa-
quetá - Lyon (FRA)

ATACANTES: Gabi - Fla-
mengo - Gabriel Jesus -
Manchester City (ING) - Ma-
theus Cunha - Hertha Ber-
lim (ALE) - Neymar Jr - Paris
Saint-Germain (FRA) - Ra-
phinha - Leeds United
(ING)- Richarlison - Everton
(ING) - Roberto Firmino - Li-
verpool FC (ING)

Tite convoca seleção com campeões olímpicos

O Sergipe está pronto e
definido par enfrentar o  Mu-
rici-AL às 15h00 deste sába-
do. A partida vale pela 11ª ro-
dada da Série D do Campeo-
nato Brasileiro. Uma vitória
encaminha a classificação do

Sergipe definiu o time em treino no campo da UFAL
time rubro para a próxima fase.
A novidade nos treinos do
Sergipe foi  presença do vo-
lante Brendon que está com-
pletamente recuperado e
pode voltar ao time esta tar-
de em Maceió. Depois do trei-

no na UFAL, o time rubro en-
trou no regime de concen-
tração. A ausência fica na es-
calação é o volante Ewerton
Ageu, suspenso pelo terceiro
cartão amarelo.

O time do Sergipe para

enfrentar o Murici-AL pode
ter esta formação: Igor
Rayan, Da Silva, Alexandre
Lazarini, Júlio Pit e Júlio Lima;
Brendon, Ninho, Diego Ara-
gão e Doda; Paulinho e Lui-
zinho.

O CONFIANÇA TREINOU EM CAMPINAS NESTA SEXTA-FEIRA, ORGANIZANDO A EQUIPE PARA
O JOGO DESTA TARDE CONTRA A PONTE PRETA, EM CAMPINAS

LUCAS ALMEIDA


